
关于2024年“三农”工作，安徽省政府工作报

告提出，有力有效推进乡村全面振兴，坚持农业农

村优先发展，坚持城乡融合发展，加快建设高质高

效农业强省。如何推动乡村产业蓬勃发展？如何

进一步打造宜居宜业和美乡村？代表们围绕政府

工作报告中的三农工作部署，结合履职实际，建发

展之言，献务实之策。

记者 徐越蔷 张亚琴
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省人大代表
合肥丰乐种业副总经理、总农艺师王浩波：

种业企业应与粮食加工企业深度合作
“我省政府工作报告提出加快建设千亿斤江淮粮

仓，坚持稳面积、增单产两手发力，全面实施良田、良

种、良机、良法、优链、优农重点工程，为下一阶段工作

指明了方向。”省人大代表王浩波长期工作在农业战

线，是合肥丰乐种业副总经理、总农艺师，他说：“作为

种业龙头企业和强优势企业，应在农业强省、乡村振兴

中找准切入点，精准发力，紧密结合公司的特点和优

势，从良种、产业、生态、人才等方面入手，发挥在乡村

振兴中的种业企业力量。”

种业是农业的芯片，提升良种对农业的贡献率、培

育突破性优良品种是农业强省、乡村振兴的必然要求。

王浩波建议，培育更多良种，加大特色优势品种的推广，

“把选育高产、耐寒、耐高温、抗旱等抗逆品种作为育种

的重要方向。”

助力产业振兴方面，王浩波认为，种业企业与粮食

加工企业结合起来，有助于推进种粮一体化。通过与

粮食加工企业的深度合作，根据粮食加工企业对产品

品质、加工特性和优质原料的需求进行定向育种，培育

出更适合加工企业需要的高品质粮食品种。“这样的结

合能够扩大订单农业，提高粮食生产的效益，满足市场

需求。帮助后续产业链条延长与粮食品牌打造，促进

农民增收与产业振兴。”

他还建议，种业企业应考虑同大型餐饮公司、小区

粮油购买团、超市及种植大户、合作社等联系沟通，把

品尝示范活动延伸到消费终端，把高端优质农产品更

快更多推广开来，并与推动设施农业发展结合起来，提

升种植效率。

省人大代表
安徽铜草花现代农业科技有限公司董事长周红：

加大对乡村运营人才的培育孵化
“省政府工作报告立意高远、求真务实，措施具体，

我非常赞同这个报告。”省人大代表周红说，作为一名

来自基层的代表，她深知人才队伍建设在助推乡村振

兴中的重要作用，今年带来了关于大力发展休闲农业

与乡村旅游，高效助推乡村振兴方面的建议。

周红认为，“目前我省休闲农业和乡村旅游具备优

越的资源禀赋、地理优势，发展势头强劲，但仍然存在

诸多困难和不少薄弱环节。”例如一些乡村旅游投资依

然存在规模偏小、档次偏低、发展后劲不足等问题；项

目缺乏统一规划，同质化现象明显，缺乏创意和自主品

牌；大部分休闲农庄缺乏旅游业管理专业人才，包装、

宣传、推介不够，发展后劲不足等。

为此，她建议，统筹规划休闲农业和乡村旅游的建

设。“通过统筹规划，完善用地保障，以及对应的基础设

施，我们才可以对当地具体的环境条件、生态条件和原

有的建筑设施进行分析，并根据现状进行最合理地配

置，从而使得施工更加明确，在和美乡村的建设中，要

尽量与乡村旅游等项目结合起来，精准高效使用好项

目建设资金。”

让乡村经济火起来、美丽乡村热起来，除了增强旅

游产品的特色，关键还要加大对人才的招引。周红认

为，应该重点培训与培育原籍大学生、返乡人员等，并

出台相关留人用人的政策；其次支持鼓励更多的教育

培训基地，加入到乡村人才的建设当中，通过培育孵化

等系列举措，壮大乡村振兴的人才队伍。

省人大代表
广德利民农田水利专业合作社理事长施立波：

探索农村老人养老金统筹制度
农村养老问题是省人大代表施立波最为关注的一

项议题。施立波告诉记者，农村养老涉及农村老年人

的生活质量、家庭子女的赡养负担、社会的健康和谐，

以及应对人口老龄化国家战略在农村地区的推进开

展，因此解决好农村老年人的养老问题，对社会主义新

农村建设有着十分重要的意义。

“失能、没有行为能力的农村老人养老中，赡养纠

纷的案件数量呈逐年上升趋势，大部分都是因为儿女

本身条件有限，生活压力过大，推诿责任。”施立波表

示，希望政府能够在农村普惠养老方面未雨绸缪，出台

相关政策，设置专项农村老人养老经费等。

施立波建议，出台相关政策，设置专项养老经费支

出项目，加大力度对农村适老化基础设施改造升级，改

善农村养老院、敬老院的软件和硬件条件，建设或提升

改造一批配套设施齐全，安全无隐患的样板；为失能半

失能、老人制定普惠型养老制度和入住标准，或采用政

府购买服务等方式鼓励培植民间服务机构或个人，对需

要特殊照顾的留守失能老人进行定期护理或集中赡养。

她还建议，缩小城乡居民社会养老差异，结合农村

居民和城镇居民基本养老保险试点，开展专题调研，探

索农村老人养老金统筹制度；因地制宜，制定出台向农

村老年人倾斜的普惠型职业农民养老保险金制度，完善

养老保险覆盖范围，引导农民人人参保、积极参保、从早

做起，积少成多。

推进乡村全面振兴推进乡村全面振兴
省人大代表献出省人大代表献出““金点子金点子””

星报讯（记者 秦缘 唐朝）“在我

国股权投资市场不断发展的大背景

下，因可使企业通过股权投资的方式

达到战略驱动、核心业务赋能、新兴

行业布局等，企业风险投资被越来

越多的企业作为横向产业扩张和纵

向产业延伸的重要手段。”在接受采

访时，省政协委员、安徽贝乐教育投

资集团有限公司董事长周典静向记

者说道。

“现下，我省‘基金丛林’体系建

设蹄疾步稳、加速成型，基金体量不

断扩容，投资活跃度再上台阶；未

来 ，我 省 应 结

合 本 省 情 况 ，

探索出一条更

贴合自身的发

展道路。”周典

静说道。

周典静认为，通过发展企业风险

投资等方式，有助于完善优势领域产

业链，提升企业供应链韧性，促进形成

新质生产力，深化我省供给侧结构性

改革，培育一批具有生态主导力和核

心竞争力的领航企业。

周典静建议，依托安徽合肥综合

性国家科学中心，通过省十大新兴产

业推进组工作专班等机构，确保新兴

产业研究成果可以通过包括企业风

险投资在内的多种渠道快速落地；给

予推动首台 (套)装备、首批次材料、

首版次软件示范应用的企业风险投

资母体，在税收、子女教育、社会保

障、住房等方面适当奖励，重点关注

云计算、混合现实、卫星互联网、车联

网、人工智能等领域。

省政协委员、安徽贝乐教育投资集团有限公司董事长周典静：

发展企业风险投资加快供给侧结构性改革
省政协委员、中国银行合肥宁国路支行行长王阳：

推进全省民航机场管理运营一体化
星报讯（记者秦缘唐朝）目前，我省有

合肥、黄山、池州、阜阳、安庆、芜湖等六座在

用机场，同时还有亳州和蚌埠两座在建机

场。今年两会，省政协委员、中国银行合肥

宁国路支行行长王阳带来了关于推进全省

民航机场管理运营一体化的提案。

王阳告诉记者，截至2023年10月，我

省六座民用机场完成客运吞吐量 1290.5

万人次、货邮吞吐量11.24万吨，仅占华东

机场总量的 4.32%和 2%。“总体看，我省

民航业机场总量小，实力弱，与人口大

省、经济大省、文化大省的地位极不相

称。”王阳说道。

王阳表示，随着“一带一路”、长三

角区域一体化发展、长江经济带发展、

促进中部地区崛起等重大战略的叠加

推进，安徽民航业发展也需要在“质”

“量”统筹上下功夫，实现有效益、有质

量、可持续的发展。对此，王阳建议我省

推进机场管理运营一体化工作。“以省民

航机场集团为基础，对我省境内的现有

机场以及未来新建机场资源进行整合。”

王阳说道，“利用合肥新桥机场的运营优

势，帮助省内支线机场提升管理、降低成

本、提高效益，特别是通过集团化管理的

建设运营，进一步强化专业人才队伍建设

和统筹使用。”

王阳还建议，可以整合全省机场资

产、资源，积极推动航空产业经济，打通机

场及集疏运基础设施产业、航空运输业、

航空服务业以及与之关联的旅游、酒店、

会展、物流等关键产

业，加快航空产业聚集

和快速发展，培育全省

经济增长新动能，实现

“翅膀上的安徽”。


